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СЕГОДНЯ В Н О М Е Р Е . 

Процесс эсеров. 
В Мнггорском меджилисе, 
4-|2 миллиарда семьям красноармейцев. 
Выпуск банковых обязательств. 
Подданство Грузии. 

N° 131-261 С у х у м - К а л е . Среда, 14 И ю н я 1922 года. ЛГЬ 131—26! 

В среду 14 июня состоится 

заседание Агитпропа Областкома КПГ в Абхазии. 
Начало ровно в 6 . ч а с о в вечера 

П о р я д о к д н я : 
1. Рассмотрение плана проведения кампании недели снаб-

ж е н и я КПГ и к е м . 
2. Т р а н с п о р т и р о в к а газет и литературы по уездам. 

Агитпроп Областкома. 

Небольшая но теплая компания. 
Вся рабочая Россия всколых-

нулась в связи с судом над 
эсеровскими преступниками. В 
Москве и в Петрограде, в Ива-
ново—Вознесенске, всех горо-
дах и промышленных центрах 
многолюдные рабочие собрания 
обсуждают процесс эсеров и 
требуют сурового приговора над 
преступными вожаками эсер-
ства. 

В этих резолюциях недоста-
точно подчеркивается, а боль-
шей частью даже совсем не 
упоминается об эсеровских со-
участниках—меньшевиках. Прав-
да, об этой слякоти можно 
и не упоминать. Если эсеры в 
настоящее время являются 
штабом без армии, если из пар-
тии эсеров ушли все честные 
люди, то меньшевики—это ко 
мандиры не только бе- ярмии, 
но и без штаба. 

Однако, меньшевики Мартов, 
Дан, Абрамович продолжают 
подымать шум заграницей, где 
в Берлине они издают свой 
тощий еженедельник «Социа-
листический Вестник». Однако 
время от времени на заводах 
появляются подозрительные лич 
ности, именующие себя мень-
шевиками, пытаются вести аги-
тацию против коммунистов, про 
і и в Советской власти. Особен-
но, в тяжелые моменты завод-
ской жизни, которые неизбеж-
ны в теперешней нашей, голод-
ной, разрушенной, при содей-
ствии меньшевиков и эсеров, 
России. 

Ничем не отличаются от них, 
хорошо известные нам, Ной 
Жордания, и Исидор Рамишви-
ли, Чхиквишвили и др. со со-
своими «генералами» Коние-
вым, Сулаквелидзе, «патриар-
хом» и прочей свитой. 

Поэтому, нельзя забывать так-
же о меньшевистских министрах 
которые в Правительстве Ке-
ренского а на Кавказе в Закав-
казском Комиссариате и грузин-
ском «демократическом» прави-
тельстве вели кровавую борьбу 
против рабочих и крестьян. 
Нельзя забывать о меньшевист-
ском грузинском «рае», где са-
мые видные меньшевики—Жор-
дания, Церетели, Чхеидзе и 
К-о—томили в тюрьмах и уби-
вали рабочих и крестьян, огнем 
и мечом усмиряли советские 
восстания, в союзе с царскими 
генералами, Деникиным и Вран -
гелем, воевали против Совет-
ской России, против первой 
Советской власти в Абхазии. 

Во время чехославацкого мяте-
жа на В о л г е меньшевики 
входили в состав эсеровско-Са-
м а р с к о г о п р а в и т е л ь-
с т в а . Н а и х с о в е-
сти лежат многочисленные кро-
вавые расправы о убийства ра-
бочих и крестьян Поволжья. 

Правда, партию меньшевиков 
покинули все революционеры. 
Правда, во время Деникинщины 
некоторые меньшевики • шли 
в Красную Армию. Но оставши-
еся во главе меньшевиков 
заграничники—эмигранты ве-
дут и сейчас борьбу против 
Советской России. Они входят 
в состав того 2 і / 2 Интер 
национала, который послал за-
щитниками эсеров Резенфэльда 
и Либкнехта. 

На скамье подсудиммых в 
Московском поцессе находится. 
также и партия меньшевиков с 
ее вождями. Приговор над эсера-
ми, будет также приговором 
над меньшевиками 

вали советскую конституцию. Тимофе-
ев при гомерическом смехе публики 
заявляет, что теперь эсерьі поведут 
борьбу с новой экономической поли-
тикой, которая не соответствует Со-
ветской Конституции. В заключение 
Тимофеев заязляет, что эсеры не на-
мерены мириться с социализмом, кото-
рый строит Советправительство и яв-
ляются сторонниками „старого социализ 
ма". 

Декларация обвиняемого Григория 
Ратьера была пламенным ответом на 
запутанную увертливую речь Тимо-

мофеев лжет, что партия никогда не 
скрывала своих переговоров с союзни-
ками. Ратнер, будучи членом Москов-

феева. Мы имеем, говорит Ратнер, за 
собой много преступлений, но в одном 
нас нельзя обвинять—в лицемерии и 
фразерстве. В этом отношении мы пло 
хо выполнили директивы наших вер-
хов. Прямых противников можно ува-
жать, но после увертливой речи Тимо 
феева остатки уважения разбиваются. 
Линия поведения партии скрывалась и 
умалчивалась нашими вождями. Рат-
нер спрашивает, как можно сейчас 
получить ответ на вопрос об отноше-
нии парти эсеров к выступлению тех, 
которые непосредственно стреляли и 
и грабили, считая, что действуют по 
указаниям партии. .Что мы уголовные 
убийцы или политические борцы?" — 
спрашивает Ратнер. Вожди предпочли 
не вдаваться в подробности и просто 
предать своих исполнителей, об'явив 
их уголовными. Это произошло пото-
му, что Цека эсеров все время лице-
мерит. Ратнер говорит: . это стало для 
меня ясно во время моей поездки по 
Деникинщине, где я убедился, что все 
разговоры о борьбе на два фронта— 
только пустые слова. 

Обвиняемый приводит цг ряд 
фактов ярко иллюстрирую ; . поведе-
ние ответственных вождей эсеров на 
Деникинщине, читает целый ряд выре-
зок из партийной печати, которая ре-
комендует деникинскую армию, как 
глубоко демократическую, что застав-
ляет верных партии эсеров стать не-
обходимыми соучастниками работы Де 

ского бюро партии, в то время, когда 
Тимофеев вел переговоры с союзника-
ми, об этих переговорах ничего не 
знал, а лишь догадывался. Ложью бы-
ло утверждение Цека партии с.-р., что 
он против интервенции. Ратнер заяв-
ляет: я никогда не был так наивен, 
чтобы верить, что можно допустить 
иностранные войска в Сибирь и одно-
временно устранить их от внутреннего 
влияния. Ззнзинов писал из Самары ор-
ганизациям, которые находились в Рос-
сии: „Чехословаки образец домократич. 
партии. Опасности правых элементов 
никакой нет". Эта тактика относится, 
—говорит Ратнер,—к прежнем/ пе-
риоду—17-му году и была всецело 
осуждена конференцией эсеров в 19 
году. Мы думали,—заявляет Ратнер,— 
что наступила новая эра, что эсеры 
заклялись навеки упоминать о борьбе 
на два фронта и вести дела с союз-
никами. Но решения были приняты 
только потому, что партия эсеров не 
имела никаких сил, тем не менее Це 
ка искажал смысл решения конферен-
ции и директивы его поощряли чле-
нов партии к участию в крестьянских 
восстаниях. Когда Ратнер решил всту-
пить в Красную армию, чтобы осуще-
ствить на деле личную его борьбу с 
реакцией, член Цека Тимофеев ска-
зал: „Если вы сделаете это незаметно, 
мы возражать не будем, если же вы 
вступите в армию, сделав это, как 
политический шаг, ваше исключение 

Л о С о в е т с к о м у З а к а в к а з ь ю . 
Грузия. 

Процесс эееров. 
Д е к л а р а ц и я 

МОСКВА, 11. Вечернее заседание 
10—VI начинается декларацией под-
судимого Тимофеева, который затраги-
вает цейый ряд вопросов, имеющих 
самое отдаленное отношение к вопро-
сам, стоящим перед судом. Председате-
лю неоднократно приходится направ-
лять речь оратора ближе к сути дела 
судебного разбирательства. 

Подсудимый заявляет, что его зада-
ча обрисовать мотивы, тех деяний, ко 
торые в значительной степени совер-
шенно справедливо инкриминируются 
в обвинительном акте эсерам. 

Тимофеев говорит, что партия эсе-
ров вела и ведет борьбу с Советвла-
стью с самого начала Октябрьского 
переворота, защищая форму власти, 
установленную Февральской револю 
иией и инкриминируемые ей обвини-
тельным актом деяния совершенно не-
оспоримы. Обвиняемый не соглашает 
ся с тем, что эсеры являются источ-
ником начала гражданской войны. 
Раньше эсеры, заявляет подсудимый, 
решили вести политическую борьбу и 
только после разгона Учредительного 

никина. 
Другая с т а т ь я , прочитаная 

Ратнером, у к а з ы в а е т на разно-
гласия между монархистами и демо-
кратией, которые тормозят борьбу с 
большевиками. Ратнер заявляет, что 
большая группа членов партии нахо-
дилась в Деникинщине, она не боро-
лась с монархистами, а поддерживала 
Деникина и добровольческую армию. 
Цека в целом прекрасно знает' об 
этом. До сих пор Ратнер не знает ни 
одного члена партии эсеров, привле-
ченного исключительно за эту работу. 
„Третьей силы не было,— восклицает 
Ратнер,—и не было борьбы на два 
фронта. Для некоторых это было са-
мообманом, для других сознательным 

из партии неминуемо". После такого 
заявления Тимофеева Ратнер предпо-
чел сам уйти из партии, когде другие 
эсеры за мобилизацию добровольцев в 
Красную армию (буквально) были 
исключены из партии. В заключение 
Ратнер говорит: „Среди нас большин-
ство людей с юношеского возраста 
вступили' в революционную работу, 
многие из нас отбывали каторгу, боль-
шинство из нас рабочие, мы сидящие 
здесь справа, слабейший элемент пар 
тии. С уходом этих сил в партии оста 
лись только верхи, заслуживающие 
комплименты французских дипломатов, 
не способные ни к чему. Мы не по-
нимаем высокой политики, мы при-
выкли действовать прямо, мы прези-
раем всякое наушничество и увертки. 

Т и м а о е е в а . 
Собрания эсеры начали вооруженную 
борьбу. Тимофеев заявляет, что эсеры 
знали, что в итоге войны Европа не 
могла вернуться к довоенному состоя-
нию, эсеры боялись только переоце-
нивать силы русской революции и 
русского, пролетариата и не желали 
принять непосильной задачи. Тимо-
феев не отрицает, что эсеры входили 
в сношение с Антантой и говорит, 
что больше он сам вел переговоры по 
этому поводу с Шарлем Дюма и Эр-
лишем, но в тоже время эсеры были 
противниками интервенции и вмешатель 
ства во внутренние дела России. 
После германской революции эсеры 
поняли необходимость определенных 
перемен в тактике, но не было подхо-
дящей воли для действий и подходя-
щей обстановки. „Наши карты были 
биты",—сознается Тимофеев. Это от-
разилось на дальнейших наших дейст-
виях. Когда Самарское учредительное 
собрание было раздавлено с двух сто-
рон - и слева и справа, партия эсе-
рор решила перейти к перестройке 
своих рядов. Решение 8-го Совета 

обманом". Ратнер заявляет, что Ти-

Поназяния Игнатьева. 
Выступает с речью третий обвиняе- ( лось подготовкой вооруженной борьбы 

мый Игнатьев, который указывает, что і и вооруженных выступлений против 
он не принадлежал к партии эсеров,і Советской власти рука-об-руку с союз-
а был членом Цека народной социали-I никами, а говорят, что интервенция 
стической партии. Не важны те или | произошла без ведома основной груп-
иные преступления, которые мне ин-1 пы эсеров. Необходимо помнить, что,., 
криминируются—важна атмосфера в (Примечание: дальнейший прием радио 
которой они развивались, Из заявле-. не возможен в виду затухания и разря-
ция Тимофеева я вижу то, что я счи- дов). 
тал -честной и прямой работой, оказа-1 

На Ближнем Востоке. 

Выпуск банковских обязательств. 

ТИФЛИС, 11. Народный банк Гру-
зии об'являет: для облегчения расчета 
выпускаются обязательства банка з 
купюрах сто, пятьсот тысяч, миллио-
он и пять миллионов. Обязательства 
гарантируются грузбонами и оплачива-
ются банком немедленно по пред'явле-
нию. 

Грузинское подданство. 
ТИФЛИС, 11. Образована комиссия 

для рассмотрения порядка Перехода 
иностранцев в подданство Грузии. 

Монополия на шерсть. 
ТИФЛИС, 11. Опубликован декрет 

Совнаркома Грузии о введении кре-
стьянской монополии на шерсть в це-
лях оказания поддержки овцеводству 
и^упорядочения торговли шерстью. 

Монополия вводится на куплю, про 
дажу и вывоз за границу для реали 
зации шерсти. Монополия действует в 
пределах Грузии. 

Хороший урожай. 
ТИФЛИС, 11. Центропосевом 'Гру-

зии получены сведения о том, что 
урожай озимых яровых, а также 
кукурузы повееместно ожидается хо-
роший. В Борчалинском уезде виды 
на урожай озимных отличные. В Бор-
чалинском, Тифлисском и Горийском 
уездах началась уборка урожая. В 
Горийском уезде десятина дает 200 и 
свыше пудов зерна. 

Семьям красноармейцев. 
ТИФЛИС, 11. Совнарком Грузии 

открыл Наркомвоенморкомрату 4 1/2 
миллиардов рублей для оказания по-
мощи нетрудоспособным членам се-
мей красноармейцев. 

К вывозу марганца. 
і ТИФЛИС, 11. Совнарком Грузии 

образовал специальную комиссию для 
выработки условий экспорта марган-
ца. 

Армения. 
Под хлопок. 

ЭРИВАНЬ, 10. Под хлопок в Арме-
нии отведено 3711 десятин. 

Отделения Армторготдела. 

ЭРИВАНЬ, 10. В Тифлисе, Баку и 
по Армении открываются отделения 
Армянского Торгового Отдела. 

Азербѳйджан. 
Уборка урожая. 

БАКУ, 10..Местами в Азербайджане 
хлеб снят. В Пришибинском районе 
крестьяне собственными средствами 
сняли ячмень. В Сапьянском уезде 
урожай пшеницы снят без поврежде-
ния саранчей. В Геокчайском уезде 
урожай блестящий. 

Крупа голодающим. 
БАКУ, 10. Прибывшие в Баку пред-

ставители Амерканского Комитета по-
мощи заявили о представлении голо-
дающим Азербайджана 1.00.ООО ПУ* 
дов крупы. 

Детские интернаты. 

БАКУ, І0- Производятся обследо-
вания приютов и детских домов. 

До выполнения продналога. 

БАКУ, 10. Совнарком Азербейджана 
воспретил крестьянам продажу вина 
до выполнения продналога. Воспреще-
на продажа^ хлопка. 

Подробности бомбардиров-
ки Самсуиа. 

АНГОРА. 11. При бомбардировке 
греками Самсуна 7 июня сгорели на 
городских складах керосин и бензин 
Внешторга РСФСР. Убытки достигают 
70.0()0 бумажных лир. 

.Дунай". 

ТРАПЕЗУНД. 11. 9 июня военный 
транспорт РСФСР „Дунай", шедший 
из Севастополя к берегам Анатолии с 
товарным грузом в районе Инеболи 
был в море остановлен и обыскан 
греческим крейсером „Аверов", после 
чего отпущен под условием незахода 
в Анатолийские порты. 

В Большом Совете Турции. 
ТРАПЕЗУНД. 12. В Трапезундской 

газете „Истикбал" от 9—VI помещена 
телеграмма своего корреспондента из 
Ангоры, где дается отчет заседания 
Большого Национального Совета /Тур-
ции (БНСТ) от 8 го июня, в котором 
министр внутренних дел Фетти-бей от-
вечал на запросы Трапезундского де 
путата Али-Шукри-бея о действиях 
министра по отношению Трапезундскогс 
комитета „Защиты прав" . 

Фетти бей ответил на запрос следу 
ющее: „На основании жалобы населе 
ния Трапезонда и видных должност 

I ных лиц, я произвел ревизию Комкте 
та „Защиты прав" Трапезонда и об 

і наружил растрату 2 1 0 0 0 бумажны; 
лир" . 

/ 

партии, заявляет Тимофеев,—было вы-
несено в смысле использования име-
ющихся в деревнях фронтовиков, ко-
торых эсеры хотели использовать для 
борьбы против „германского импери-
ализма"—этим об'ясняются крестьян-
ские восстания. За то девятый с'езд 
решил приостановить вооруженную 
борьбу. Тимофеев отрицает актиннсе 
участие эсеров в Тамбовском восста 
нии. В Кронштадте же, заявляет он,— 
как это ни странно, эсеры поддержи-

Автор интерпелляции Шукри-бей ста 
рался в трех—часовой речи всячески 
доказать незаконность поступка Фит-
ти-бея, хвалил председателя Трапезунд-
ского комитета Хажди-Ахмета и члена 
его Якья, как великих патриотов и 
кончил восклицаниями: .И таких лю-
дей называют грабителями!" 

Другие депутаты, критиковавшие 
минвнудепа говорили, что режим энве-
ристов не бып так тяжел, как режим 
теперешнего правительства. Депутат 
Карасы Басры бей говорил, что нель-
зя допустить произвола минвнудела 
с его группой, назначающего перевы-
боры комитета по своему усмотрению, 
в то время, когда Комитет „Защиты 
прав" избран народом, 

I Фетти-бей, отвечая всем на напад-
ки, заявил: . Я вам доложил резуль-

таты ревизии трапезондского комитета 
„Защиты прав". 

Я исполнил свой долг, а вы судите 
меня. Вы скажите: можно ли допу-
стить чтобы рядом с законным пра-
вительством в Ангоре существовало 
другое правительство, например, в 
Трапеэунде? Фетти-бей заявил о том, 
что он не подаст в отставку. 

В субботу 10 июня назначено зак-
рытое заседание БНСТ, в котором бу-
дет продолжаться обсуждение вопросов 
затронутых в заседании 8 июня. 

Другая Трапезудская газета „Гюзель 
Трапезонд" считает корреспонденцию 
в „Истикбале" о заседании БНСТ тен 
денциозной и односторонней и до по-
лучения сообщения от Анатолийского 
агенства воздерживается от всяких 
суждений по затронутым вопросам. 

Ревиаин НйрномраЗмрина. 
К нам приезжал Наркомрабкрин т. 

Джанашия. • 
1-го июня им было созвано пленар-

ное заседание Исполкома. По откры-
тии в 1о час. заседания т. Джанашия 
сообщил, что цель заседания услышать 
от учреждений сущность произведен-
ного, ознакомиться с планами на буду-
щее основными нуждами и т. п. Его 
же целью является информировать с 
целях и задачах Правительства, выд-
винуть те положения, которые подле-
жат выполнению на основе распоря 

! жений Центра, устранить дефекты и 
дать направление работам. 

•По Отделу Управления докладывает 
ис. об. заведываюіцего т. Дубинин. 
Отдел проводит в жизнь все распоря-
жения Совета, Президиума, Председа-
теля и Центра. Эта работа напряжен-
на неограничивается временем и вы 

іполняется аккуратно штатом. Поступ 
ленйй за 4 месяца с. г. быпо свыше 
30 м. р., а за май 13.330.ООО р 
Задача дня проведение в жизнь поста-

- новлений Правительства опубликован 
- ных во второй половине мая в „Голо 
• се Трудовой Абхазии". 2д мая об это» 
: оповещены учреждения и населен™ 

іприказом по району за № 26. 

По выслушании доклада т. джана-
шия дал указания: комиссии по оцен-
ке реквизированных имуществ, и убыт-
ков в связи с советизацией считать 
ликвидированными. Затем: декрета об 
имущественных правах еще не издано 
и решений о собственности выноситься 
не может . 

Доклад постановлено принять к све-
дению. 

Затем был т. Бабуниным сделан 
доклад о деятельности милиции и 
Военного Комиссариата. 

По Коммунальному отделу доклады-
вал заведывающий т. Горбов. Отдел 
не имеет связи с Центром. О перехо-
де на самоокупаемость было получено 

! неожиданно. Имеется долг до 72 милл., 
! тормозящий всю деятельность. Вре 

менная помощь для производства рас-
,чета и ликвидации, могла бы приве-
' сти в порядок хозяйство, и Отдел 

дал бы еще значительные средства на 
общегосударственные нужды. Тяжелое 
положение зависит и от размыва бере-
га морем и разрушительных действий 
р. Жосквары. Бывшим во второй по-
ловине мая наводнением причинено 

' убытков минимум 50 м. р. Поступле-
ний за май наличными было 18 м. р. 
и исполнено по счетам на 15 м. р. 
Тов. Горбов просит кредитов на 

[ оплату долгов и укрепление морского 

Ло красной Лбхазии. 
Гагры. 

Денгеррация Р&тмера. 



Голос Трудовой Абхазии. 

берега и реки. Весь план будущего 
вся стройность работ зависит от 
этого. 

Тов. Джанашия задал ряд вопросов: 
о площади земель, санитарии, о ме-
рах поднятия доходности, средствах 
и др. По получении ответов он ука-
зал, что Коммунотделы всецело долж-
ны работать своими средствами, проек-
тируется на их счет отнести милицию. 
Предлагается созвать с'езд завотдела-
ми для выработки программы деятель-
ности и поднятия доходности. По от 
ношению Гагр нужно использовать 
санитарный налог. Что касается укреп-
ления берегов, то трудно расчитывать 
на помощь, но все же он, являясь 
представителем и Московского Центра, 
возбудит об этом ходатайство перед 
Москвою. 

Доклад Коммунотдела принят к све-
дению. 

Доклад по Отнаробу был сделан за-
ведующим т. Копанадзе. Доклад при-
нят к сведению, причем т. Джанашия 
обратил внимание на необходимость 
борьбы с рутиной, от которой не от-
решаются учителя старой школы. Он 
принял во внимание ходатайство о 
забронировании за Отнаробом здания 
б. Красного Креста, и о передаче 
ему библиотеки Курупра. 

По здравотделу докладывал т. Пиу-

ницей и, при своевременном сборе он 
будет выполнен в 100°/,. Крестьяне 
воздержатся от распродажи, что наб-
людалось в 1921 г. 

Лесничий т. Гузовский доложил о 
составе работников, лесной пло-
щади (14031 дес.) неудовлетво-
рительности охраны, доходность выра-
зилась в 76.380.900 руб. если же от-
нести в доход самщиг, заготовленчый 
фирмой „Кавпэрс", то он увеличится 
на 5 миллиардов. Весь план деятель 
носги зиждется на охране леса на 
обширной площади. Чтобы этэго дос-
тигнуть необходимо: 1) увеличить 
штат сторожей (об'ещиков) 2) увели-
чить им оклады, 3) своевременность 
уплаты его и довольствия, 4) снабдить 
лесников обувью и платьем, прирав-
няв к милиционерам. 

Доложенное принять к сведению,при 
чем т. Джанашия согласился с необ-
ходимостью немедленной уплаты жа-
лованья о чем он известит Нарком-
зем. 

Заведующий финотделом т. Кукуш-
| кин доложил что работа идет нормаль-
но и в полном контакте с Наркомфи-
нэм, и с местною властью и учрежде-
ниями Оборот за 5 месяцев выразил-

с я в 969 м., а в среднем в дань око-
\ло 8 м. Финансовых операций пока 
I не было, а потому нет заработка. Не 

Итоги И В Ы В О Д Ы -
8-го июня 1921 г.—Ясное утро, сия-

ющее солнце заливает огромный парк 

новский. В уезде вспышка сыпного 
тифа. Мало средств: ассигновано 15 
м., было прислано 6 м., из которых 
осталось только 1 м. р. Крайний не-
достаток в белье и дровах. Не полу-
чено жалованье за несколько месяцев, 
Имеется санитарный отряд из 3. Са-
нитария не на высоте. 

По мнению Предисполкома т. Варда-
ния белье можно получить из Куруп-
ра тем более, что он взял все белье 
б. больницы и 1-го Дома Советов. 

Тов. Джанашия сообщил, что для 
Наркомздрава отпущено 2.000 ар. по-

обходимо изыскать непосредственные 
доходы путем введения банковых опе-
раций. Единовременный налог 1921 г. 
закончен. В состав Финотдела входят 
таможня и акцизный контролер. Зав. 
таможней т. Серебряков сообщил, что 
таможня функционирует I 1 / , месяца, 
за которые привоза и вывоза морским 
путем и случаев контрабанды не было 

Акцизный контролер т. Агирба лишь 
несколько дней из Сухума, где инструк-
тирован и доклада не делал. 

О нарсвязи докладывал начальник 
ее т. Козачковский. Положение сот-
рудников и дела тяжелое. Сносна ра-
бота телеграфа. Поступлений почти 
никаких, между тем переведены на 
самооплату. Неосходимо: оплата уч-
реждениями телеграмм; наем монтеров 
для исправления линий; установление 
трактов, для чего увеличить ассигно-
вание, т. к. нет лиц, которые взяли 
бы за 3»милл. перевозку почты. 

По шоссейному ведомству доклады-
вает начальник дистанции т. Корниен-
ко. Ему подведомственно шоссе в 8о 
верст, неремонтировавшееся 4 года, 
поэтому в плохом состоянии. Сметный 
расход на восстановдение шоссе 
100.000 р. золотом. Ассигновано же 
36 мил. Штат—8 ч. Тов. Корниенко 

( обращает внимание на сторожей, под-
вергающихся от Бзыби до Гудаут ог-
раблениям жителями. 
Заведующий Собесом и Комтруда до-

л о ж и л . что положение в особенности 

дачи Шаншиева. Робко, неуверенно 
по его извилистым дорожкам ползут 
дошкольники. Большие комнаты смо-
трят как то неуютно и тоскливо и ре-
бятишки жмутся по стенкам или на 
солнечной террасе. Руководительницам 
трудно справляться с неугомонной се-
мейкой. 

Тякелая организационная работа 
оборудования Детских садов, когда 
нет .ни плошки, ни ложки", ни посо-
бий, не на чем сесть, работать, пере-
бои питания, неясное представление 
учреждениям ^детской организации и 
через то канцелярская волокита, бес-
численные мытарства и бесплодные 
доказательства необходимости итти 
навстречу, создавали удушливую ат-
мосферу работы. Это было—это про-
шло. Демонстрация годового юбилея 
8 июня 1922 г. дало право на неот'ем-
лемое существование и воочию убедили 
присутствующих о необходимости дет-
ских садов, .как основы школы". 

8/ѴІ—22 г., та-же дача Ш—а, и то-
же яркое солнце заливает полянку, где 

ребятишки уже организованно играют. 
Дети улицы, дети недисциплинирован-
ные. беспризорные, с искалеченной 
волей уже исчезли; прошел год упор-
ной работы, год крупных горестей и 
маленьких радостей, педагогических 
разочарований и достижений, которые 
не кричат, но скажутся на выросшем 
поколении и их детях. Первые кирпи-
чики социализма, коллективизма, фун-
дамент общественности закладываются 
в этих условиях и этой среде, где 
вырабатывается миросозерцание, идео-
логия. Радостный звонкий смех, пе-
резвонки и переклики раздаются на 
зеленой полянке. Полная непринужден-
ность царит во время праздника: хо-
ровые песенки, сценки и игры подвиж-
ные, песни, танцы, ритмичесчм- дви-
жения сменяли друг друг*. Робкие 
разрозненные одиночки 1921 года пре-! 
вратились в дружную семмо. Физиче-' 
ское развитие идет рука-об-руку с ' 
умственными ростом: дети выросли, | 
приобрели навыки, расширили гори-
зонт, обогатили речь и усвоили това-
рищеские взаимоотношения. 

Статистик. 

В К р а с и н о й к а з а р м е . 

лотна, часть которого должно быть 
уделено и для Гагр. Что касается иму 
щества, находящегося в Курупре, то 
он основываясь на заявлении т. Не-
федьева, произведет ревизию Курупра 
с учетом белья и предметов, взятых 
из хозяйства Исполкома. Он предло-
жил, чтобы нуждающемуся трудовому 
населению не отк рывалось в бесплат-
ной медицинской помощи. 

По Земотделу доклад сделал вновь 
назначенный заведующий т. Хасая. 
Ближайшими задачами он считает 
организацию уборки урожая пшеницы 
по примеру прошлого года ' установле-
ние прокатных пунктов; доставку сел. -
хоз. орудий и инструментов; органи-

печенных работниковбез с о м н е н и я по-
лезно отразится на деле службы. 

Избиение. 8 -го июня персидский граж-
данин Машед Мамыт оглы избил сво-
его соотечественника Буфмур Халил 
оглы. 

Кража скота. У гр. Кадыра Кутамба 

Письмо в 
Уважаемый тов. редактор! 

В № Вашей газеты помещено пись-
мо в редакцию з а подписью . Ч л е н 
Сухумского О-ва Охотников", в кото-
ром автор клеймит позором постанов-
ление общего собрания союза Сухум. 
Охотников от 10 мая с. г., разрешив-
шего, Еременко, до 15 мая произво-
дить охоту в пределах Абхазии на 
пролетную дичь. Оставляя в стороне 
личные выпады автора письма против 
отдельных, уважаемых членов нашего 
союза } выпады, кстати, сказать ложные, 
— П р а в л е н и е союза считает необходи-
мым подтвердить правильность утвер-
ждения автора о разрешении охоты 
на пролетную дичь до 15 мая в силу 
тех соображений, что охота на пролет-
ную (не местовую) дичь ни одним за-
коном Республики не воспрещается, 
как не воспрещалась эта охота и в 
старое время. З а п р е щ е н и е же старым 
законодательством бить красную дичь 
— д у п е л е й — п о с л е 15 апреля ст . /ст . 
об 'ясняется тем обстоятельством, что 
это правило декретировалось для всей 
бывшей империи, где маленький уго-
лок Абхазии с ея своеобразными осо-
бенностями, не принимался во внима-
ние вовсе. Ныне же эти декреты в 
области охоты по отношению к Абха-
зии исправляются самими охотниками, 
как наиболее знакомыми с предметом 
в этой области. 

В заключение Правление считает 

украдены 2 буйвала. 
Кража. Из лавки гр. Челокиди ук-

радено мыло. 

Подделка •еатральных билетов. Адми-
нистрацией 1 Гостеатра заявлено ми-
лиции об обнаружении подделанных 
театральных билетов. 

редакцию. 
необходимым заявить, что письмо ано-
нимного авора является простым не-
доразумением, основанным на незнаком-
стве [его с особенностями охоты в 

с к а з а т ь — 
- б у х н у л в 

России и на Кавказе. Так 
не посмотревши в святцы-
колокол. 

Председатель М. Осадченно. 

Секретарь Рошковсиий. 

В Сухумском порту. 

От группы охотников и редакции. На 
самом же деле . н е посмотревши в 
святцы" — выработанный самим же су-
хумским союзом охотников проект дек-
рета об о х о т е , — п р а в л е н и е . б у х н у л о " 
явную несуразицу. 

Правление союза нашло в Абхазии 
какие-то особенные виды красной ди-
чи, которая . з а н и м а е т с я перелетом" в 
то время, когда всюду уже несется и 
высиживает молодняк. 

Граждане из правленйя союза! В 
другой раз, прежде чем .отливать та-
кую пулю" об . с в о е о б р а з н ы х особен-
ностях" Абхазской дичи, с п р а ш и в а й т е 
компетентного мнения не тех . о х о т н и -
ков", которые . с а м и исправляют обще-
мировые законы, а любого орнитолога 
или зоолога. Да кроме того , загляды-
вайте почаще в элементарные руко-
водства правильной охоты и хищниче-
ски не истребляйте ценной красной 
дичи. И без вас много хищникові 

Л 
Официальный отдел. 

Р И К А 3 

! Собеса, безысходное за отсутствием 
средств. 

Тов. Джанашия обещал перегово 
рить в Сухуме с т. Гегелия. 

С докладом о профсекретар.ате 
выступил т. А. Рожко, сообщивший о 
деятельности профорганизаций. Он 
дал отрицательный отзыв о союзе ар-
тели водников, или вернее грузчиков. 
Эта артель не желает считаться ни с 
кем, ^се время ссылаясь, что она ди-
рективы получает исключитильно из 
Батума. 

По курортному управлению вр. за 
ведующий т. Шварц обрисовал вкрат-
це работу. Он находит все нарекания 
на Курупр неосновательными, 

Этим были закончены все доклады 
и т. Джанашия в заключительном сло-
ве выразил гагринскому Предиспол-
кому т. Вардания и всем ответствен 
ным руководителям учреждений благо-
дарность за ту общую деловую спай-
ку всех отделов и учреждений, ^впе-
чатление о которой вынес из настоя-
щего заседания и проявленную энер-
гию и заботу о достижениях общего 
блага, обещая со своей стороны со-
действовать в центре исполнению всех 

1 тех просьб и пожеланий которые были 
высказаны собравшимися. 

Заседание закрылось в 5 ч. дня. 

;каковой комиссии предлагаю провести 
! работу в послеобеденные часы. 
4. Нерегистрированные до сего време-
ни шлюпки (за исключением союза 

! грузчиков),—штрафовать: в первый 
•раз,—в 5 руб. золотом,—а второй,— 
1 25 руб. золотом. 

Начторгпорта и компорта СКОРОВ. 

ПРИКАЗ 
По управлению сухумского Торгпорта 

с л У X И -
Старая русская пословица говорит: 

.слухами земля полнится", и впрямь 
так, что только не выдумывает Июнь-
ский, знойно разгоряченный мозг су-
хумского обывателя, какие только 
слухи не распускают от нечего делать 
сухумские лирики и в особенности 
понаехавшие сюда крымские и одесские 
беженцы,.... я совсем не хочу касаться 
политических слухов, вроде того, что 
в Батуме высадился овин из трех 
меньшевистских Ноев с намерением 
занять гору Арарат, с целью захватить 
свой допотопный ковчег, или Пицунда 
занята еврейско-палестинским легионок 
Жиботинского. 

Ну, вот я совершенно не хочу раз 
бираться в таких глубокомысленны) 
вещах, моя цель поделиться с вами 
читатель, теми чисто местными обыва 
тельскими слухами. Вот некоторы< 

образчики: начну по порядку, но... чур: 
.не всякому слуху верь". 

Говорят, что уходящий иароход Со 
юза Плантаторов в Константинополь 
больше аварий не потерпит; говорят 
Наркомфин, корректируя декрет "о 
косналоге не спал шесть ночей; гово-
рят, что управдел Внешторга подыски-
вает особняк, чтобы зала имела 15—20, 
чтобы иметь где поместить полученный 
Внешторговский персидский ковер. 

Говорят, что береговые грузчики, за 
неимением работы, намерены поднять 
таксу. 

Говорят, говорят, все говорят... 
Говорят еще, что одно из правлений 

местных кооперативов играет -под ди-
' рижерскую палочку своего секретаря 
' Подтрунивают еще, что секретарь 
I „ЕПО" тоже претендовал на это, не 
і неудачно. 

от 12 июня 1922 года. 

Ме 65 . 

§ 1. 
Предлагается финчасти п о р т а про 

извести расчет с Наркомфином Абха-
1 зии по гербовому сбору, за все времи 

начиная со 2 го января с. г. 

§ 2. 
Предлагается финчасти порта про-

извести расчет с Помголом С С р А , 
по 10°/о отчислениям, 

Начпорта и Компорта Скорое. 

X Р ОН И К А. 
Почтовые отделения. В сзязи с перэ-іных контор 

ходом на самоокупаемость Нарсвязи, 
произведено новое сокращение штата 
служащих Сухумской почтово-телеграф-
ной конторы и других учреждений 
Нарсвязи города Сухума. На этих 
днях предполагается проведение со-
кращения штатов повеем провинциаль 
ным учреждениям Нарсвязи Абхазии, 

также понижение почтово-телеграф-

разрядах, считаясь с 
деятельностью и доходностью контор 
з настоящзе время. Подобная мера 
дзет возможность поставить остав-
шихся наиболее опытных и полезных 
работников материально обеспечить и 
дело Нарсвязи поставить на должнэй 
высоте, т. к. нахождениг в штате 
учреждения действительна необхо-
димого количества материально обес 

Р е д а к т о р : I ЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ. 

О Б ' Я В Л Е Н И Я 

Говорят, что Нарьомпрод после пе 
рехода всех учреждений на самооку-
паемость будет в состоянии снабдить 
рабочих хорошим пайком, злые языки 
еще говорят, что в скором времени 
пекаря .ЕПО", узнав, что подряд по 
выпечке хлеба переходит к другим, на-
чали выпекать хорошо хлеб, без при-
меси гвоздей и т. п. вещей. 

Говорят, мало ли, что говорят... 
Говорят, что Центросоюз предложил 

чуть ли не на комиссионных началах 
одному из местных кооперативов про-
вести по своим книгам свои частные 
сделки,.... на что Кооператив ответил 
благородным отказом... 

Говорят еще, что если сам Нарком-
прод говорит, что к показанной цифре 
задолженности Абсоюза Наркомпроду 
надо прибавить три ноля, то сколько 
нолей еще прибавит воспаленное во-
ображение обывателя. 

Говорят, говорят. Господи, как- то им 
не надоело... 

Взять бы с каждого языкотрепателя 
приличную сумму для помгола... кстати 
о Помголе. Тоже говорят, что после 
из ятия самими христолюбивыми па-
стырями церковных ценностей, наме 
рен сделать из'ятие таковых. 

Сухумские шутники еще говорят, 
что Теревсат намерен поставить свою 
революционную мамзель Глашу в де-
сятый раз и надеется взять полный 
сбор. 

Еще говорят, что для находящегося 
у нас в гостях писателя Ядова, сухум-
ская публика нашла противоядие, про-
сто не посещать его революционных 
пьес, вроде Пуни-Муни и т. д. 

Говорят еще, что инженер, построив-
ший Сухумскую желез.... нет об этом 
в следующий раз, надоело, прямо уши 
вянут. 

Одно я вас прошу, читатель, не при-
давайте значения этим вымыслам. 

Говорят, ну и пусть их... 
Не—иівили. 

Сухумская РАДИОТЕЛЕГРАФНАЯ СТАНЦИЯ 
производит п р и е м и п е р е д а ч у депеш 

во все местности Р. С. Ф. С. Р., Украины, З а к а в к а з ь я , 
Сибири, Т у р к е с т а н а и за границу. 

Прием депеш как от учреждений, так и от частных лиц производится во всякое 
время суток. 

Адрес: Улица 4-го Марта (б. Лорис-Меликовская). РАДИОСТАНЦИЯ. 

От Коммунального Отдела. 
№ 68 

і 

П р и к а з 
от 12 июня 1922 г. 

Коммунальный Отдел предлагает всем домовым старостам 
к 14-му июня с.г. представить сведения в районные участки 
Городской милиции о количестве рабочего с к о т а (лошадей, 
буйволов, быков и др.) имеющегося в р аспоряжении каждого 

ж и л ь ц а в отдельности, вверенного вам дома. 

Настоящим, К О Ь І К У К Д Я Ь Й & т ОТЖПЖ. на основании .ОБЯЗАТЕЛЬНОГО 
ПОСТАНОВЛЕНИЯ" Совнаркома от 17-го мая 1922 года, предлагает всем арендато-
рам, занимающим помещения под торгово-промышленные и ремесленные предприятия 
и склады, озаботиться внесением в кассу Коммунального Отдела первой четверти ('/«) 
арендной платы на право польвования таковыми в 1922 году. 

Порядок явки об'является следующий: 
Лица, занимающие помещения под торгово-иромышленные п ремесленные пред-

приятия и склады по Нагорной части (Чернявская гора и Забѳслетской) должны 
явиться в дни от 12 по 16 июня. 

Занимающие помещения в районе улиц от Веслетской до Ольгинской от 16 по 
19 июня. 

Занимающие помещения в районе улиц от Ольгинской до Алексеевского прос-
пекта от 20 по 29 июня. 

Занимающие помещения от Алексеевского проспекта до Гоголевской ул. от 
30 июня по 4 июля. 

Занимающие от Гоголевской и дальше от 5 июля по 8 июля. 
Являющиеся для указанной цели обязаны представить оправдательные доку-

менты, выданные Коммунотделом, в приеме сумм арендной платы Іза 1921 год. 
С не представивших таковые, Отделом будет взыскиваться аренда и за 1921 

год, как с неуплативших таковую. 
Документы, удостоверяющие о взносе платы арендаторами бывш. домовладель-

цам, при взыскании Отделом арендной платы за 1922 год в расчет приниматься 
не будут. 

Лица, не внесшие арендной платы за первую четверть 1922 года, в указанные 
сроки будут лишены права дальпойше'й аренды помещения, а суммы аренды будут 
ввысканы в принудительном порядке. 
3—3 Завкоммунотделом Т. ВОЛКОВ. 

Издание О б л а с т к о м а и Абцика . 1-я Соа. Типография Сов. Нар. Хоз. Тираж газ. 1500 эяз-

Красная Армия и кооперация. Красно 
армейцы поняли сущность кооперации 
и всеми силами и средствами старают-
ся поднять кооперативное дело. Вот 
резолюция принятая на полковом соб-
рании: 

Мы, красноармейцы 2 сухумского 
полка, заслушав доклад о военной 
кооперации, в частности о кооперати-
ве нашего полка, и поняв как много 
мы сделали для себя вступив все чле 
нами и какую роль будет кооперация 
играть в будущем, обязуемся вступить 
в военкооп все до одного, членами. 
Для увеличения средств и расширения 
торговли обязуемся внести при первой 
же полѵчке жалования 1 0 о к л а д а . 

I Так красные бойцы с одной сторо-
I ны улучшают свое положение, с дру-
гой борются с рыночными акулами. 

Получение газет. Последний месяц 2 
Сухумский полк не получает газеты 
.Голос Трудовой Абхазии". 

Кроме того оторванность от высшей 
инстанции не позволяет нормально по-
лучать центральные и армейские га-
зеты, вследствие чего красноармейцы 
плохо знакомы как с положением 
внутри страны, а так же и с между 

! народным. 
Шефу полка стоило бы обратить на 

это внимание и дать Красному бойцу 
I его духовную пищу,—газету. 
• Кр. арм. АРКАДИЙ. 

зацию случных пунктов и улучшение 
ветеринарии. Для этого нужна помощь 
Центра и Исполкома. Ощушается за-
минка в семенах. Земли у крестьян 
обработаны, но не засеяно почти 
5 0 % . 

От лица Иополкома, Парткома и 
Продстдела было обращено к т. Джа-
нашия ходатайство о скорейшем от-
пуске из прибрежья Гудатуского у. | 
разрешенных Правительством 2.000 п. 
кукурузы. 

Тов. Джанашия обещал оказать все-
мерное содействие, выразив уверен-
ность в возможности исполнить 
просьбу. 

Зав . Продотделом т. Ерофеев доло-
жил, что его деятельность заключа-
лась в контролировании распредели-
теля, сохранение продналога ныне 
исчерпанного на госснабжение. Работа 
Продотдела велась по заданиям Нар-
компрода, так что плана работ нет. 
Так же не известна задолженность по 
Отделу, вплотную связанная со старо• 
гагринским кооперативом, бухгалтерия 
которого была запущена; ныне им сче 
товодство урегулировано и подводится 
балланс. 

Тов. Джанашия коснулся проднало-
га, на что получил ответ, что он пока 
выполнен до 8 0 % . 

Секретарь Парткома т. Крутоголо-
вый просил выяснить время сбора на-
лога текущего года. Желательно полу-
чить пока инструкции. Гагринский у. 
единственный в Абхазии богатый пше 

.Игнатий Сергеев". 11 июня пришел 
из Поти и отошел в Туапсе пароход 
.Игнатий Сергеев., привезший 300 п. 
разного груза. 

„ В е н е ц и я " . Моторно-парусное 
судно .Венеция" 11 июня пришло из 
Батума с грузом муки в 150 пуд. 

.А н а й д а " . Отошло в Поти мо-
торно-парусное судно .Анаидв" с раз-
ным грузом в 200 пудов, 

. В а ' р я". Моторно-парусное судно 
.Варя" отошло в Туапсе с транзит-
ным грозом кукурузы в 2.881 пуд. 

.Юрка". Мнторно-парусное судно 
«Юрка" отошло в Туапсе с транзитным 
грузом кукурузы в 1.341 пуд. 

„М е от и д а". Поровой катер »Ме-
отида" с баржой на буксире 

.№54" отошел в Батум с табаком в 
3.000 пудов в адрес Совнархоза Азер-
бейджана. 

,Э й р и н и". Пароход .Эйри-
ни" 11 июня отошел не в Константи-
нополь. как он взял отход 10 июня, 
а в Гудауты для пегрузки тзбака. 

Об'единение Грузмортрана с Чермоморт-
раном. На заседании водников происхо 
дившем 10 июня очень долго и бурно 
дебатировался вопрос относительно 
об'единения Грузмортрана с Черно 
мортраном в профессиональном и хо-

кяйственном отношениях. На голосо-
вание были предложены три резолюции 
по этому весьма важному и животре-' 
пещущему, вопросу; тов. Кремлянскою 
Скорого и Подольскаго. Была ириня-
та резолюция, предложенная тов. Ско-
ровым. 

Во время голосования предложен-] 
ных резолюций один товарищ демон-; 
стративно покинул зал заседания. 

Убийство фелюжника. 9-го июня од-! 
ним из постов Мормилиции был за-
мечен отход в море филюги бея раз-
решительных документов, почему и 
было сделано несколько выстрелов, 
обозначавших приказ ей вернуться.Эти 
Еыстрелы были поддержаны милицио-
нерами других постев в результате; 
чего был убит фелюжник. Опрошен-1 
ная команда фелюги показала, что 
хотя они и слышали выстрелы, но не 
предполагали, что эти выстрелы пред-
назначались для них. Видя, что' выст-
релы не прекращаются, фелюжник от 
дал приказание спустить паруса и 
повернуть назад, но в это время шаль-
ной пулей был убит. По осмотру фе-
люгй на ней, кроме рыболобных сетей 
ничего не нашли. 

Нзчпорта сделал распоряжение упо-
рядочить на будущее время остановку 
судов. 

По Управлению Сухумского Торгового 
порта. 

от 12 июня № 64. 1922 года. 

1. Всем лицам имеющим шлюпки, ! 
баркасы, байды и прочую посуду, как 
в море так и на берегу, предлагается 
зарегистрировать таковые в Портоуп-
равлени до 15 с. г июня, пометив 
регистрационный номер на посуде и 
на корме. 

2. Начмормилиции вменяю в обязан 
ность неукоснительно следить за ли-
цами неимеюг»ими регистрационных 
карточек на посуду на 1922 год и та-
ковых немедленно направлять ко мне, 
на предмет зарегистрирования | и х и 
оштрафования. согласно приказа моего { 
от 4 апреля за № 17. 

3. Для урегулирования перевозки; 
пассажиров предлагаю технически ос-1 

мотреть пригодную для этой цели по-
I суду с каковой целью назначаю комис | 
сию в лице т. т. Панкратьева, Бажа-; 
нова, и Помначмормилиции тов. Тодуа, 


